

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. J. M. Avilán Rovira

Individuo de Número

1. Reconocimientos a distinguidos Académicos

Con motivo de la celebración del septuagésimo aniversario de la Sociedad Venezolana de Obstetricia y Ginecología, el 11 de marzo pasado, fecha en la que tuvo también lugar la elección del Dr. Rogelio Pérez D'Gregorio, como nuevo presidente de la Sociedad, fueron designados "Maestros de la Obstetricia y Ginecología en Venezuela", el Académico Alfredo Díaz Bruzual y el Dr. Saúl Kizer, Invitado de Cortesía de la Academia Nacional de Medicina.

En la misma ocasión fueron designados "Miembros Honorarios" de dicha Sociedad, los Académicos Otto Rodríguez Armas e Itic Zighelboim y el Dr. Saúl Kizer.

El 18 de marzo se tuvo conocimiento de la designación del Primer Congreso de la Asociación Venezolana para el estudio de los tumores músculo-esqueléticos, con el nombre del Académico Jesús Felipe Parra.

El 7 de abril fue elegido Individuo de Número de la Sociedad de Historia de la Medicina el Secretario de la Academia Nacional de Medicina, Académico Leopoldo Briceño-Iragorry.

El 19 de abril recibió el Premio *Laureate Award* y Voluntariado, que otorga el *American College of Physicians*, el Académico Harry Acquatella.

El 5 de mayo el Dr. Cutberto Guarapo, Invitado de Cortesía de la Academia Nacional de Medicina, pronunció en la Sociedad de Historia de la Medicina, la conferencia titulada "Biografía del Dr. José T. Rojas Contreras", a la cual asistió el homenajeado, quien a su vez respondió con un emotivo discurso de agradecimiento.

Nuestros más sinceros parabienes a todos los galardonados!

2. Trabajos a presentar en las Reuniones Interacadémicas

En la reunión del 4 de mayo pasado, celebrada en la Academia de Ciencias Económicas, se informó de dos trabajos a presentar el próximo mes de octubre por Académicos de esta Corporación. El primero se titula "Planificación de la salud en Venezuela y régimen de las remuneraciones del equipo de salud", cuyos autores son los doctores Leopoldo Briceño-Iragory, Claudio Aoün Soulie y Antonio Clemente Heimerdinger. El segundo versará sobre un listado de problemas propuestos para ser estudiados en conjunto por todas las Academias.

3. Juramentación de Miembros Correspondientes

En las sesiones celebradas los días 04 de marzo, 20 y 27 de mayo pasados se incorporaron los doctores David Steinberg Rabinovich, Rosa Cedeño de Rincón y Pedro Faneite Antique, en los Puestos N° 43, 49 y 36, respectivamente.



Figura 1. El doctor David Steinberg recibe sus credenciales como Miembro Correspondiente, Puesto 43, de manos del Académico José Antonio Ravelo Celis, Vicepresidente de la Academia Nacional de Medicina.



Figura 2. El nuevo Académico Dr. David Steinberg Ravinovich.



Figura 3. El Dr. David Steinberg junto con los miembros de la Junta Directiva presentes el día de su incorporación.

Los títulos de los trabajos de incorporación, que enumeramos en el mismo orden ya señalado anteriormente, son: “Efectos del ondansetron sobre la potencia del rocuronio y vecuronio”, “La trisomía 21: 50 años después de Lejeune” y “Parto prematuro”.

Felicitaciones muy sinceras y mucho éxito en las nuevas tareas por venir!



Figura 4. La doctora Rosa Cedeño de Rincón presta juramento ante el Académico Antonio Clemente H., el día de su incorporación como Miembro Correspondiente, Puesto N° 49.



Figura 5. La nueva Académica Dra. Rosa Cedeño de Rincón.



Figura 6. La doctora Rosa de Rincón junto con los miembros de la Junta Directiva después de la lectura de su trabajo de incorporación.

4. Nueva invitada de cortesía

En la sesión del día 04 de marzo resultó electa por unanimidad, la doctora Elsa Báez de Borges, como invitada de cortesía.

Al congratularla por su designación hacemos votos porque alcance los mejores logros en sus nuevas actividades!

5. Symposium sobre cáncer de pulmón y próstata y reunión conjunta con la Sociedad Venezolana de cirugía

En la sesión del 25 de marzo pasado, tuvo lugar el simposium coordinado por el Académico José A Ravelo Celis, sobre cáncer de pulmón y próstata, cuyos expositores fueron los doctores Felipe Martín Piñate y Hugo Dávila, respectivamente.

En la sesión del 08 de abril pasado se realizó la reunión conjunta con los representantes de la Sociedad Venezolana de Cirugía, coordinada por su presidente, el Dr. Elio Tulio Álvarez. Las presentaciones sobre la Organización Nacional de trasplantes en Venezuela y la situación actual de la donación y trasplantes en el país, estuvo a cargo del doctor Pedro Rivas y las licenciadas Zoraida Pacheco y Virginia Martínez.

En la sección de resúmenes de los trabajos presentados en la Academia, de este número de la revista, hacemos una síntesis de las mencionadas disertaciones.

6. Elección de la Nueva Junta Directiva para el bienio 2010-2012

En la sesión del día 29 de abril pasado, tuvo lugar la elección de los miembros de la nueva Junta Directiva para el bienio 2010-2012, la cual quedó constituida como describimos a continuación: Presidente: Dr. Claudio Aouin Soulie, Vice-presidente: Dr. Rafael Muci-Mendoza, Secretario: Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry, Tesorero: Dr. Miguel González Guerra, Bibliotecario-Archivero: Dr. Guillermo Colmenares Arreaza, Director de la Gaceta Médica de Caracas: Dr. J.M. Avilán Rovira.

Mucho éxito en las nuevas labores!

7. Premio “Francisco Antonio Rísquez” 2009

El pasado 25 de marzo se llevó a cabo la entrega del Premio “Francisco Antonio Rísquez”, que correspondió en 2009 a la Licenciada María Eugenia Mosquera, por su destacada labor al frente del canal Vale TV.

La entrega del diploma y el cheque correspondiente la hizo el Académico Antonio Clemente Hermendinger, Presidente de la Academia Nacional de Medicina.

La Licenciada María Eugenia Mosquera, en nombre del Canal Vale TV se permitió dar las gracias por el premio recibido con unas efusivas palabras.

Felicitaciones!

8. Obituario

El 22 de mayo pasado falleció en Caracas el doctor Rodolfo Selle Knauf, Académico de larga trayectoria, destacado profesor universitario y deportista consumado. Venezolano, nacido en Weimar, Alemania, el 7 de junio de 1924, llegó a Maracaibo a los 5 años de edad acompañado de sus padres.

Realizó sus estudios de primaria en Caracas en la Escuela República del Paraguay, la secundaria en el Liceo “Fermín Toro” y en el Liceo de Aplicación y la superior en la Universidad Central de Venezuela (UCV), graduándose de médico-cirujano en 1950 y de doctor en ciencias médicas en 1960. En la Facultad de Humanidades de la misma universidad obtuvo en 1962 el título de Licenciado en Educación. En la Universidad Mc Gill, Ontario, Canadá, realizó curso de cirugía experimental y fue asistente en el departamento de gineco-obstetricia entre 1963 y 1965. Fue médico visitante en la Universidad de Viena, Austria (enero-agosto 1965) y en el departamento de cirugía de la Universidad de Stanford, EE.UU. (septiembre 1965-junio 1966).

Durante el pregrado fue delegado estudiantil ante el Consejo de la Facultad de Medicina y Presidente de la Sociedad de Estudiantes de Medicina. Interno Residente en el Hospital Policlínico de Los Teques, Maternidad “Concepción Palacios”, en la Casa de Salud del Instituto Nacional de Obras Sanitarias y en el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (Valencia y Puerto Cabello).

Inició su entrenamiento quirúrgico en el Hospital de Emergencia de Salas, como interno y luego como adjunto (1950-1964), Hospital Santa Ana y en 1958 ingresa como adjunto al Hospital Vargas de Caracas, Cirugía I, donde llega a ocupar la jefatura del Servicio y jefe del departamento quirúrgico (1974-1975), jubilándose en 1988.

Su labor docente la inicia en la UCV como preparador por concurso, luego instructor y profesor asistente en la cátedra de anatomía (1946-1958). Ingresa a la cátedra de clínica quirúrgica de la Escuela de Medicina “José María Vargas”, como profesor

agregado, llegando a ser titular, jefe de cátedra y del departamento quirúrgico docente en 1975. Formó parte de muchas comisiones docentes en la Facultad de Medicina, desde 1958 hasta su jubilación en 1980.

Fue elegido Miembro Correspondiente Nacional por el Distrito Federal, el 14/12/95 en el Puesto N° 33. El 12/08/04 resultó electo Individuo de Número para ocupar el Sillón XXX, vacante por el fallecimiento del Profesor Félix Pifano Capdevielle, gran investigador científico, profesor universitario y maestro de múltiples generaciones médicas.

Con el Dr. Carlos Hernández publicó el trabajo “Colangitis esclerosante primaria. Presentación de un caso”, publicado en la Gaceta Médica de Caracas, en 1982. Se incorporó como numerario con su trabajo “Los orígenes de la medicina, el deporte y la medicina del deporte”, con juicio crítico del Académico Ladimiro Espinoza León. Publicó numerosos trabajos científicos, la mayoría sobre temas quirúrgicos, presentando sus informes en jornadas y congresos nacionales de cirugía, fue ponente en al menos una veintena de mesas redondas y perteneció a varias sociedades científicas. Por su labor docente fue designado padrino de la promoción médica de 1972 de la Escuela de Medicina “José M. Vargas” y distinguido con varios diplomas de reconocimiento. Su labor fue premiada por varias condecoraciones, entre ellas la Orden “27 de junio”, Orden “Francisco de Miranda”, Orden del “Mérito al trabajo”, Medalla “Dr. José Ignacio Baldó” y Orden “Diego de Lozada”.

Nuestras sinceras condolencias a sus hijos, demás familiares y amigos.

Tomado de: Plaza Izquierdo F. Doctores venezolanos de la Academia Nacional de Medicina; Gaceta Médica de Caracas 1996;104(1):95-96; Trabajos de incorporación y discursos en la Academia Nacional de Medicina, Tomo XVI, Caracas: Editorial Ateproca; 2008.

Nota bibliográfica. Pertinencia y prestancia de la Academia Nacional de Medicina. Reflexiones en su primer centenario 1904-2004. Autor: Dr. Miguel González Guerra. Editorial Ateproca, Caracas 2009. Depósito Legal If63420096102604. ISBN 978-980-6905-61-0.

En el Prólogo, el Académico Otto Lima Gómez, señala que el lector encontrará en este libro sobre la Academia Nacional de Medicina, “valiosas informaciones sobre la misma, sus antecedentes, su primer siglo de actividades y sus proyecciones

futuras”. Considera también que “Procede subrayar la íntima relación de la Academia Nacional de Medicina con la Universidad Central de Venezuela, vinculación que debería mantenerse y estrecharse aún más. Igualmente debemos destacar cómo nuestra Academia ha intervenido en múltiples aspectos de la vida nacional en relación con la educación, la práctica de la medicina y los grandes problemas de la Biología y la Filosofía en relación con el hombre, la salud y la enfermedad”.

Agrega que “Los Académicos, actuales y futuros, deben, a través de esta obra, mirar el pasado y proyectarse al futuro con el optimismo que impregnó la generación gestora de la institución”.

Por su parte el autor inicia su “Presentación” con “No decimos ninguna novedad al expresar que hacer un trabajo sobre lo que ha venido siendo y lo que significa la Academia Nacional de Medicina en nuestro país es labor de mucha exigencia”, por lo que los lectores “sabrán pasar por alto las inevitables debilidades u omisiones en que podamos haber incurrido”.

Para demostrar la interrelación entre las universidades y la Academia, en la Tabla 10, página 182, según el autor, entre 1904 y 2004 han sido Académicos 257 docentes de las universidades nacionales y 71 no han sido docentes en universidades u otros institutos de educación superior.

Hace notar también que “muchos académicos han llegado a desempeñar altos cargos en la Universidad”. En la página 183 ofrece la lista de los Académicos que han ejercido el Rectorado en universidades venezolanas, tanto antes de la fundación de la Academia Nacional de Medicina, como después de su fundación, así como también quienes han ejercido el rectorado en otras instituciones de educación superior.

Para completar esta breve nota sobre la obra, con autorización del Académico Dr. Oscar Agüero, me permito transcribir a continuación una carta que me enviara el pasado 04 de diciembre de 2009, con algunas de sus observaciones sobre el libro que estamos reseñando:

“Dr. J. M. Avilán Rovira
Ciudad.

Apreciado amigo doctor Avilán Rovira:

Terminé de revisar, rápidamente, el libro “Pertinencia y Prestancia de la Academia Nacional de Medicina”, lectura que no permite hacer un juicio cabal de la obra. Solamente haré unos comentarios sobre algunos errores y omisiones detectados en

aspectos en los cuales estuve implicado:

En el X Congreso de Ciencias Médicas, Caracas, Palacio de las Academias, 06-03-1983 (páginas 250 y 256-257), se señala que estuvo “bajo la presidencia del insigne oftalmólogo Dr. Oscar Beaujon Graterol” (pág. 256). Desgraciadamente el Dr. Beaujon al comienzo de su actividad como Presidente del Comité Organizador del Congreso presentó un accidente cerebro-vascular severo que lo dejó incapacitado hasta su muerte el 29-07-1990. La Junta Directiva de la Academia designó, para sustituirlo, al Dr. César Rodríguez, notable cirujano de tórax, quien falleció el 02-07-1982. Desde entonces, la organización y realización del Congreso estuvieron presididos por Oscar Agüero. Hubo dificultades en el desarrollo del programa científico porque los salones del Palacio de las Academias, no estaban preparados para su obscurecimiento y proyección de diapositivas.

En el Congreso N° XII, la conferencia especial sobre “El Genoma Humano”, estuvo a cargo del Dr. Alexis Bello, notable cirujano cardio-vascular de Caracas. Este tema fue abordado de nuevo por Bello, en 2004, Congreso XV, con el título: “Genoma Humano y su impacto en Medicina” (pág. 256).

En lo relativo a la Gaceta Médica de Caracas (páginas 302 a 325), no hay mención de las celebraciones de sus “Noventa años” (Gac Méd Caracas 1983;91(7-9):259-262), ni del volumen 100 (Gac Méd Caracas 1992;100(1):1-8; no se comenta que está entre las más antiguas en América Latina, después de las de México y Chile; no se cita que fue la primera, en Venezuela, en dar a conocer la traducción en español de los famosos “Requisitos Uniformes para Preparar los Manuscritos que se Proponen para Publicación en Revistas Biomédicas” (conocidas mundialmente como “Normas de Vancouver”), traducción hecha por el chileno G.A. Silva; tampoco hay cita de los índices globales (de autores y de materia) que la Gaceta ha publicado (Vilachá de Arenas y Yáñez de Ramírez T. Gaceta Médica de Caracas, Índice Global, Volumen 1 al 111 (1893-2003), Gac Méd Caracas 2004;112 (Suplemento):1-465. Estos tuvieron como antecesores los “Ficheros de Trabajos” realizados por J.R. Rísquez en 1938, pero que se limitaron a autores venezolanos (Gac Méd Caracas 1938;45:76-79 (hasta 202-207)).

Hasta aquí la carta del Académico Dr. Oscar Agüero.

Instrucciones a los árbitros
Forma para evaluación del manuscrito

	SI	NO
Se trata de un trabajo original (o no) pero es importante su publicación		
Los objetivos (general, específicos) o las hipótesis se describen con precisión		
El diseño de investigación se corresponde con los objetivos o hipótesis		
La descripción metodológica permite su evaluación		
Las variables a relacionar están debidamente operacionalizadas		
Las variables distractoras (de confusión) están apropiadamente controladas		
La población objetivo y la muestreada están identificadas		
El tamaño de la muestra fue correctamente estimado y la selección de las unidades de observación está suficientemente descrito		
La presentación de resultados (textual, tabular, gráfica) es la correcta		
Las figuras son adecuadas y fáciles de entender		
Las fotografías son nítidas y permiten su reproducción satisfactoria		
Las pruebas estadísticas son las que corresponden al análisis de los datos		
La discusión es suficiente y apropiada en su forma y contenido		
Las conclusiones concuerdan con los resultados		
Se discuten los problemas éticos inherentes a la investigación		
El resumen se corresponde con el contenido del trabajo		
Se revisan y evalúan publicaciones recientes (nacionales, internacionales) referentes al tópico de la investigación		
	SI	NO
¿Aprueba usted la publicación del trabajo?		
En caso de aprobar la publicación ¿se requieren modificaciones?		
En caso de requerirse modificaciones ¿las señala usted separadamente?		
¿Desearía hacer usted comentarios adicionales?		